

## COLUMNAS DE 31 DE MARZO DE 2020

### ■ Columnas Nacionales

Síntesis Informativa

#### COLUMNA ASALTO A LA RAZÓN

AUTOR CARLOS MARÍN

DIARIO MILENIO

Desaprovechada 'cadena nacional'

Según dijo ayer el Presidente, su tarea implica saludar a "delincuentes de cuello blanco"... que no ha denunciado penalmente.

"A veces le tengo que dar la mano, porque ese es mi trabajo, a delincuentes de cuello blanco que ni siquiera han perdido su respetabilidad (sic)", dijo para justificar su saludo del domingo a la mamá de *El Chapo* Guzmán en el *narcosantuario* de Badiraguato, Sinaloa.

En su *mañanera* que tanto interés despertó por solicitarse a los medios radiales y televisivos cubrirla, lejos de anunciar algo que explicara la virtual cadena nacional, Andrés Manuel López Obrador arremetió de nuevo contra imaginarios *adversarios* que, aseguró, están en la "desesperación" y lo atacan porque "quieren que se mantenga el mismo régimen de corrupción: por eso quisieran que yo desapareciera ya, que me vaya a retiro, a cuarentena". Fue claro que aludía a las críticas, inclusive de sus correligionarios, a su riesgosa exposición a la pandemia.

"Ayer hablaba yo de eso. Imagínense, en política nunca hay *vacíos de poder*, siempre se llenan. Si no hay *conducción*, pues entonces *les dejamos el terreno* a estos irresponsables, conservadores corruptos. ¡No! Va a seguir habiendo *conducción responsable* para la transformación del país y al mismo tiempo *vamos a salir airosos* de esta epidemia. ¡Y ánimo, mucho ánimo!: vamos a vencer, vamos a triunfar", prometió.

Su aprensión sin embargo es tan injustificada como explicable que la canciller Ángela Merkel o el primer ministro Boris Johnson, al igual que los gobernadores mexicanos de Hidalgo y Tabasco, vivan en cuarentena sin que les inquiete que alguien les aplique lo de *quien va a la Villa pierde su silla*.

El soliloquio del Presidente incluyó un incomprensible reconocimiento a lo que supone "apoyo" a su gobierno pero que responde al simple instinto de sobrevivencia: el encierro voluntario de la población para evitar contagios.

La conferencia se animó con una deslumbrante puntada, al decir que el gobierno estadounidense (que destinará 250 mil millones de dólares –un quintillón 750 mil millones de pesos mexicanos o 575 seguido de diez ceros– a individuos y familias –mil 200 dólares o 27 mil 600 pesos por adulto, más 500 dólares o en pesos 11 mil 500 por cada menor de 17 años) *le copió* al suyo la receta del reparto de dádivas a los necesitados:

"Me llamó la atención el que todo ese dinero lo van a entregar *de manera directa a la gente*, sin intermediarios, directo a las familias. Esto es muy importante, porque *el modelo es nuestro*. Desde luego no cobramos derecho de autor, pero nos da gusto que lo que se está haciendo aquí se aplique a *nivel mundial*".

No faltó el disco inútil y rayado del pobre procurador del consumidor provocando bostezos: de las 12 mil 500 gasolineras que hay en el país, "las pasadas de rosca" no pasan de 200 y el más "pasado de listo" es un tal Calixto García "en Mazapil, Zacatecas".

De flojera, pues.

Y pese al horizonte nacional de ruina, el Tren Maya y la refinería van, cómo que no.

¡Viva México, chingaos...!

#### COLUMNA EN PRIVADO

DIARIO MILENIO

AUTOR JOAQUIN LOPEZ DORIGA

AMLO y la mamá del "Chapo": ¿pero qué necesidad?

*Ellos dicen lo que quieren, es su derecho; yo les digo que pueden, es mi obligación.*

Florestán

El domingo, de visita a Sinaloa, el convoy del presidente López Obrador llegó a la comunidad de La Tuna, municipio de Badiraguato, la tierra de *El Chapo* Guzmán, y se detuvo.

Se bajó de la camioneta y siguió a un hombre alto que le indicaba el camino hacia una Pick Up blanca, con una mujer mayor en el asiento del copiloto, y se la indicó con el brazo extendido.

—Te saludo, no te bajas, no te bajas, -le dijo el presidente. —Ya recibí tu carta —le dijo mientras le estrechaba la mano.

—Ven, ven, ven, le insistió la mujer desde la ventanilla, mientras un hombre de camisa y lentes oscuros, ensombreado, se le pegaba en forma insistente.

Sí, sí, sí —le contestó-. Ya recibí tu carta, —tomando distancia del vehículo para regresar al suyo.

—Ándele pues... —le dijo la madre de Joaquín Guzmán Loera como mientras López Obrador desandaba el camino.

Antes de darse la vuelta, pegado a la ventanilla de la mujer, el sujeto de camisa y lentes oscuros y ensombreado, agarró al presidente del brazo izquierdo, y una integrante de la ayudantía, de su seguridad, le apartó la mano a lo que sujeto respondió de mala manera poniéndosela en la espalda y así lo acompañó hasta su vehículo sin que se supiera el contenido de lo que le dijo quien resultó ser uno de los abogados de Guzmán Loera.

El video fue subido de inmediato a redes, no por su oficina de comunicación, sino por la gente de Guzmán Loera.

A disgusto, ayer en la mañanera dijo: *Sí, sí la saludé. Hicieron un escándalo nuestros adversarios los conservadores. Me dijeron que allí estaba la señora, que me quería saludar, me bajé de la camioneta y la saludé. Es una señora de 92 años. No iba a dejar a una mujer mayor con la mano tendida.*

Fue, pues, su decisión.

El encuentro fue, si no previsto, sí organizado, sin entender para qué tomó ese riesgo innecesario, que nadie le iba a reconocer y a él le iba a costar.

#### RETALES

1. CAÍDA. El desplome de la mezcla mexicana de petróleo a 10.37 dólares, es el peor desde el 11 de marzo cuando cerró a 10.16. Hoy el precio presupuestado es de 49 dólares. Este es un impacto en los ingresos y, por tanto, en el presupuesto de Egresos cuando seguimos sin saber a cuánto hicieron las coberturas y sobre qué número de barriles;

2. SIGUE. En Veracruz la violencia no para ni con la pandemia. Ayer, en Papantla, Veracruz, mataron de tres tiros a la reportera María Elena Ferral, corresponsal allí del *Diario de Xalapa* y de la *Opinión de Poza Rica*. En Veracruz sigue la inseguridad; y

3. INFARTO. Ayer por la mañana, en su casa, Gerardo Ruiz Esparza, secretario de la SCT en el sexenio pasado, sufrió un infarto cerebral. Lo llevaron al Hospital ABC de Observatorio y lo operaron. Le retiraron tres coágulos cerebrales y le indujeron un coma de 48 horas sin saber las secuelas. Su estado es delicado.

Nos vemos mañana, pero en privado

### COLUMNA TRASCENDIO

#### DIARIO MILENIO

Que a fuerza de coronavirus, los diputados federales ya le agarraron el modo a las reuniones virtuales, por lo que la presidenta de la Mesa Directiva en San Lázaro, Laura Rojas, y los coordinadores de las fracciones sostendrán el jueves una conversación remota con el gobernador del Banco de México, Alejandro Díaz de León, para analizar los escenarios de la política monetaria frente a la crisis en curso.

Los siguientes en fila para videoconferencias con diputados son los secretarios de Hacienda, Arturo Herrera; de Salud, Jorge Alcocer; del Trabajo, Luisa María Alcalde, y de Economía, Graciela Márquez.

Que mañana el Consejo General del Instituto Nacional Electoral, que encabeza Lorenzo Córdova, suspenderá los comicios en Hidalgo y Coahuila después de una videollamada con los dirigentes de los partidos, a excepción del PRI, en la que se pidió al consejero presidente que se pospongan debido a la emergencia sanitaria en el país.

Que ya se sabe que nadie cree en las coincidencias a estas alturas del partido pero a menos de 24 horas de que el Presidente se bajó de su vehículo en Badiraguato para saludar a la mamá de El Chapo Guzmán, por “humanismo”, porque él es “heterodoxo” y porque no es un “robot”, la Unidad de Inteligencia Financiera, de Santiago Nieto, anunció el bloqueo de 14 cuentas bancarias asociadas al cártel de Sinaloa, después de investigaciones conjuntas con la DEA. La hebra comenzó a jalarse por el movimiento de 2 mil millones de pesos desde cinco empresas de giros diversos en Culiacán

Zorba. Zorba el griego nos deja su actitud para los días que corren. Vitalista y descubridor de la poesía, acompaña a un escritor que intenta reabrir una mina producto de una herencia en Creta. La empresa no marcha y al final el andamio de entrada a la mina se colapsa. Todos se preocupan por el suceso. Zorba, en cambio, corre hacia el lugar donde se asaba un carnero para evitar que se quemara . Lo primero es lo primero. **Donceles**

**Universal:**

**En la Mira / [Coronavirus, en México nos toca luchar solos](#)  
/ Luis Cárdenas (p.2)**

**Universal:**

**Historias de Reportero / [López G. vs. López O.](#) /  
Carlos Loret de Mola (p.2)**

**Universal:**

**[¿Qué impacto en la seguridad podría traer la pandemia?](#)**

/ Francisco Rivas (p.10)

Universal:

[Días de encierro /](#)

Alberto Aziz Nassif (p.11)

Financiero:

Estrictamente Personal / [Jaloneos en Palacio /](#)

Raymundo Riva Palacio (PP-40)

Universal:

Retrato Hereje / [El desaliento /](#)

Roberto Rock (Saludo de AMLO a madre del Chapo / p.6)

Universal:

Serpientes y Escaleras / [AMLO y el Cártel de Sinaloa, ¿humanidad o debilidad? /](#)

Salvador García Soto (p.8)

Excelsior

: Razones / [El Presidente que necesitamos /](#)

Jorge Fernández Menéndez (p.12)

Excélsior:

Juegos de Poder / [El genio comunicativo saluda a la madre del Chapo](#)

/ Leo Zuckermann (p.13)

Financiero:

Uso de Razón / [El Presidente, sin ton ni son](#)

/ Pablo Hiriart (PP-38)

Reforma:

[Esto tiene que parar /](#) José Woldenberg (

Constellation Brands / PP-11)

Reforma: [Templo Mayor](#) (p.8)

Universal: [Bajo Reserva](#) (p.2)

Universal: [Kiosko](#) (p.13)

Milenio: [Trascendió](#) (p.2)

Excélsior: [Frentes Políticos](#) (p.15)

Economista: [La Gran Carpa](#) (p.54-55)

Financiero: [Confidencial](#) (p.33)

Crónica: [Pepe Grillo](#) (p.3)

24 Horas: [¿Será?](#) (p.2)

La Razón: [Rozones](#) (p.2)

Reporte Índigo: [Redes de Poder](#) (p.3)

El Sol de México: [A la Sombra](#) (p.2)

El Heraldó: [Sacapuntas](#) (p.2)

ContraRéplica: [Tiraditos](#) (p.2)

## **AUTOR JOSÉ ALAM CHÁVEZ**

*Postergan procesos electorales y encuestas, cara a cara, ante declaratoria de emergencia*

*En puerta estaban las elecciones locales de Coahuila e Hidalgo*

*Declaran emergencia sanitaria la pandemia del coronavirus*

*Anuncia Alfredo del Mazo reforzamiento de seguridad*

*Tres gobernadores contagiados por coronavirus*

*El alcalde de Atlacomulco y su comercial relacionado al coronavirus*

*Llama Fernando Flores a metepequenses a quedarse en casa*

*Inicia UAEMEX colecta de "Potrodespensa"*

Luego de que el Instituto Nacional Electoral (INE) suspendió los plazos correspondientes a los comicios locales de Coahuila e Hidalgo, así como el llamado de dirigencias partidistas a suspenderlos, ante la coyuntura sanitaria por la pandemia del coronavirus, en la declaratoria de emergencia anunciada ayer se contempla la postergación de todos los procesos electorales y encuestas.

El canciller, Marcelo Ebrard Casaubón, apareció en la conferencia de prensa que todas las noches lleva a cabo el gobierno federal para dar el saldo de los afectados por el conoravirus: el anuncio fue la declaración, como emergencia sanitaria, a la epidemia, misma que estará vigente hasta el próximo 30 de Abril, por lo que se extendió el llamado a evitar labores no esenciales en las calles.

Al medio día, el gobernador mexiquense Alfredo del Mazo Maza dirigió un mensaje a través de redes sociales, donde dijo que se reforzaron las acciones de seguridad y que la Secretaría de Seguridad, la Policía estatal, la Fiscalía General de Justicia del Estado de México (FGJEM) continúan operando al 100 por ciento en conjunto con la Guardia Nacional. El anuncio se dio horas antes de la declaratoria del Ejecutivo Federal.

En cuanto al impacto político que involucra la declaratoria de emergencia, destaca la postergación de todos los procesos electorales, censos y encuestas a realizarse en el territorio nacional, que involucren la movilización de personas y la interacción física (cara a cara) entre las mismas.

Lo anterior resulta relevante en virtud de que dirigencias partidistas habían propuesto precisamente suspender los comicios locales de Coahuila e Hidalgo, que de acuerdo con la ley electoral vigente se llevarían a cabo en Junio próximo, derivado de esto se manejaban diversas encuestas regionales.

Por la noche; Marcelo Ebrard, el secretario de Relaciones Exteriores (SRE), dio a conocer que el Consejo de Salubridad General determino declarar como emergencia sanitaria a la pandemia del covid-19, como resultado del aumento exponencial de los casos,

Señaló que el Consejo de Salubridad General, que sesionó en presencia del presidente Andrés Manuel López Obrador, determinó el reforzamiento de las medidas de aislamiento social y la extensión de la suspensión de actividades no esenciales.

Explicó que durante este tiempo se trabajará con las secretarías del Trabajo y de Hacienda y Crédito Público para proteger a los trabajadores "porque no se les puede privar de su salario este mes de acuerdo a la ley".

Con las empresas que se opongán a estas medidas, apuntó, habrá desde sanciones administrativas, una multa o clausura, hasta inclusive responsabilidades penales.

De esta manera, el gobierno federal exhorta a toda la población residente en el territorio mexicano, incluida la que arribe al mismo procedente del extranjero, y que no participa en actividades laborales esenciales a cumplir resguardo domiciliario corresponsable del 30 de marzo al 30 de abril 2020.

El resguardo domiciliario corresponsable se aplica de manera estricta a toda persona mayor de 60 años de edad o con diagnóstico de hipertensión arterial, diabetes, enfermedad cardiaca o pulmonar, inmunosupresión (adquirida o provocada), en estado de embarazo o puerperio inmediato, independientemente de si su actividad laboral se considera esencial.

El acuerdo establece que "una vez terminada la suspensión de actividades no esenciales y el resguardo domiciliario corresponsable, la Secretaría de Salud, en acuerdo con la Secretaría de Economía y la Secretaría del Trabajo, emitirá los lineamientos para un regreso escalonado y regionalizado a las actividades laborales, económicas y sociales de toda la población".

### **Atajos**

**Por la derecha:** Con el anuncio del mandatario de Querétaro, Francisco Domínguez Servián, se convierte en el tercer gobernador infectado con el virus de Covid-19.

Al igual que sus homólogos de Hidalgo y Tabasco, Omar Fayad Meneses y Adán Augusto López Hernández, respectivamente, el gobernador de Querétaro dio a conocer que se encuentra en cuarentena siguiendo el protocolo en su casa.

**Por la izquierda:** El alcalde de Atlacomulco, Roberto Téllez Monroy, continúa siendo objeto de críticas por parte de la clase política y diversos sectores sociales, luego de que en días pasados presumió un video acompañado por trabajadores encargados de sanitizar espacios públicos, pero donde se exhibe sin medidas de protección.

En las imágenes se observa a diversos hombres vestidos con trajes de seguridad sanitaria, con cobre bocas y guantes, con el alcalde en medio, sin dichos elementos, más bien como si se tratara de un comercial donde es la estrella central.

Sus críticos aseguran que este tipo de actitudes reflejan en su justa dimensión, a esos personajes que carecen de oficio político y de sensibilidad, que llegaron al poder montados en la ola lopezobradorista.

**Por la derecha2:** El empresario mexiquense, Fernando Flores Fernández, se está posicionando en redes sociales donde ya es frecuente observar mensajes que ahora en la coyuntura de la pandemia del coronavirus promueven el aprovechamiento del tiempo en casa, así como la prevención.

Fernando Flores dijo que se viven tiempos difíciles que pueden tornarse mas complicados, por ello llamó a los metepequense a quedarse en casa, donde se pueden realizar cosas productivas y además es una buena oportunidad para fortalecer la unidad familiar.

El empresario afirmó que cuando pase el riesgo, todos podrán salir a la calle con la seguridad de que valió la pena el aislamiento.

**Por el centro2:** La Universidad Autónoma del Estado de México (UAEM) inició una colecta de alimentos para donarlos a sus alumnos de escasos recursos y con ello eviten salir de sus casas durante la contingencia del COVID-19.

“Una semana de despensa, una semana de permanencia en su casa” tiene como finalidad que las familias universitarias compartan productos no perecederos como latas de atún, arroz, frijol, galletas, pan de caja, pastas, leche en polvo, shampoo, papel higiénico, desinfectantes, papel higiénico, alcohol, desinfectante, entre otras cosas.

El acopio de la Potrodespensa comenzará a partir de este 30 de marzo al 12 de abril en las instalaciones del gimnasio Adolfo López Mateos, en el Instituto Interamericano Tecnológico y Ciencias del Agua (IITCA), Centros Universitarios Amecameca, Nezahualcóyotl, Texcoco, Valle de México, Zumpango.

La despensa comenzará a repartirse del 6 al 19 de abril, de 10 a seis de la tarde, el único requisito es presentar su credencial o tira de materias y que sean padres o madres solteros, alumnos con discapacidad, foráneos y cuyo perfil socioeconómico lo amerite o que formen parte de grupos vulnerables como adultos mayores que lo necesiten.

## **COLUMNA COMENTARIOS**

**AUTOR LUIS NOVELO**

**DIARIO DE MEXICO**

### **Medidas**

Las medidas anunciadas este lunes por el gobierno federal, por el tema del Covid-19, que de alguna forma ya se habían tomado en el Estado de México, respecto a los negocios, plazas comerciales y aquellas actividades no necesarias, además de pedir a la gente que se quede en casa, también fueron reforzadas por muchos gobiernos municipales, incluido el de Cuautitlán, que advirtió a los comerciantes que no acaten las medidas de seguridad sanitarias, que harán operativos y corren el riesgo de que Coprisem les clausure... Y bueno, pedir a la gente que se quede en casa hasta el 30 de abril pone en alerta a todos los gobiernos, porque se va a requerir de mucho apoyo a la sociedad, porque somos un país con mucho comercio informal y sin una cultura del ahorro. También se debe estar alerta por cualquier posible saqueo, por las compras de pánico y todo lo relacionado a este tema del coronavirus... Por cierto, la Secretaría del Bienestar del gobierno federal, ha puesto en riesgo a mucha gente de la tercera edad en el Edomex, al hacerlos ir por sus cheques, juntándolos en grandes grupos, sin respetar sana distancia. Y es que en estos tiempos, cualquier dinerito extra es importante en los hogares...Ante las quejas de los doctores y enfermeras por la falta de equipamiento para atender a los pacientes contagiados por el Covid-19, el alcalde de **Huixquilucan Enrique Vargas del Villar** pidió a la federación apoyarlos, pero también ser congruentes en sus acciones, ya que el subsecretario de Salud pide que la gente se quede en su casa, pero el presidente **López Obrador** sigue con sus giras y se pone en riesgo, por lo que le pide cuidarse, ya que es un hombre mayor y nadie desea que el presidente se enferme...El gobierno de Atizapán de Zaragoza anunció que con drones y altavoces pedirán a la gente que permanezca en sus casas, para cuidar su salud y evitar la propagación del virus que ha matado a miles en todo el mundo...La alcaldesa **Patricia Durán Reveles**, también mediante sus redes sociales ha pedido a los naucalpenses que no salgan.

## **COLUMNA SE COMENTA**

**DIARIO MILENIO**

Que tras las numerosas protestas de ayer en el sector salud, ocurridas en el Estado de México, como en muchas partes del país, pidiendo que haya los insumos necesarios, fue oportuna la respuesta del Secretario de Salud mexicano, Gabriel O'Shea, destacando que la comunicación es clara y constante, además de que están priorizando el bienestar del personal a cargo de la atención médica. Cabe recordar que uno de los primeros anuncios del gobernador Del Mazo, el 16 de marzo pasado, fue precisamente que destinarían inicialmente 300 millones de pesos para insumos y medicamentos.

Que los vendedores de ganado que entran a la región de tierra caliente del Estado de México, que contempla 14 municipios de sur mexicano, se encuentran realmente preocupados por la situación de parálisis que se vive en la zona y a nivel nacional; dicen que muchos son criadores de ganado a pequeña escala, quienes mantienen a sus familias con lo que ganan con la venta de una a tres reses por mes, cuando las ofertan en plazas como la de Luvianos, donde desde la semana pasada fue cancelado el tianguis que desde hace siglos se realizaba todos los martes.

Que también por aquella zona, muchos connacionales que habitan en los Estados Unidos están regresando a sus municipios de origen en el Estado de México. Precisamente en Luvianos, ya se ven abiertas casas de migrantes que permanecían cerradas. Es tanto el temor ante la pandemia que azota el mundo que, aunque equivocada, tienen la idea de que en México y en especial en su tierra, debido al clima, les afectará menos el covid-19.

Que hablando de la zona sur, en municipios como Tejupilco, Temascaltepec y Zacazonapan, donde la motoneta es uno de los principales vehículos que más usa la población para transportarse, celebraron el reciente incremento que aprobó la Cámara de Diputados local a la penalidad por el robo de este tipo de vehículos, los cuales “se pierden” todos los días gracias a los amigos de lo ajeno. Ahora los que roben estas unidades, podrán recibir penas de hasta 15 años en prisión.

---

Company Name [www.panedomex.org](http://www.panedomex.org)

